
九龙城区议会辖下  

房屋及基础建设委员会第 6 次会议记录  

日  期︰  2016 年 11 月 3 日 (星期四 ) 

时  间︰  下午 2 时 30 分  

地  点︰  九龙城民政事务处会议室  

出席者︰   

主  席：  何显明议员 ,  MH 

副主席：  吴奋金议员     (于下午 4 时 40 分离席 ) 

委  员︰  梁婉婷议员  

  左汇雄议员  (于下午 4 时 08 分离席 ) 

  郑利明议员   

  劳超杰议员  (于下午 4 时 53 分离席 ) 

 林博议员  

 余志荣议员  

 杨振宇议员  (于下午 2 时 42 分出席 ) 

 何华汉议员  (于下午 3 时 40 分离席 ) 

  杨永杰议员   

 关浩洋议员   

  张仁康议员 ,  MH (于下午 4 时 57 分离席 )  

 黎广伟议员   

 李慧琼议员 ,  SBS, JP (于下午 2 时 47 分出席 ) 

  萧亮声议员  (于下午 5 时离席 ) 

  陆劲光议员  (于下午 4 时 43 分出席 ) 

  邵天虹议员  

  吴宝强议员  

  潘国华议员  

 

秘  书︰  叶伟刚先生    九龙城民政事务处一级行政主任 (区议会 ) 

 

缺席者︰  林德成议员  

  

 

   

 



  - 1 -  

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                   

列席者︰   

 庄丹娜女士  九龙城民政事务助理专员  

 黄鉴强先生  九龙城民政事务处高级联络主任 (大厦管理 ) 

 郑韵莹女士  规划署高级城市规划师 /九龙 2 

 严家豪先生   房屋署高级物业服务经理 (西九龙及西贡 ) 

 严婉玲女士   屋宇署高级屋宇测量师 /E3 

   

应邀出席者︰  

议程二   叶子季先生   规划署九龙规划专员   

 郑韵莹女士  规划署高级城市规划师 /九龙 2 

 杨嘉康先生   香港房屋协会助理总监  

   (物业发展及市场事务 ) 

 曾德明先生   香港房屋协会总经理 (物业策划及发展 ) 

 李显蕊女士   香港房屋协会高级经理 (物业管理 ) 

 关美宝女士   市区重建局高级经理 (规划及设计 ) 

议程三  区洁英女士   发展局起动九龙东专员  

 黄德才先生  发展局起动九龙东副专员  

 黎万宽女士   发展局起动九龙东办事处  

    高级地方营造经理 (规划 ) 

 马汉毅先生   土木工程拓展署启德办事处总工程师 /九龙 3 

议程五   廖国伟先生   食物环境卫生署高级卫生督察  

   (洁净 /防治虫鼠 ) 

议程六  丁才峯先生   屋宇署屋宇测量师 /E2-1 

 林日明先生   屋宇署首席测量主任 /E2-3 

议程七  欧国平先生   消防处助理消防区长 (楼宇改善课 )1 

 吴颖哲先生   消防处高级消防队长  

议程八   钟荣先生    房屋署物业服务经理 (物业服务 )  

    (西九龙及西贡 )(1) 

议程十  郭志安先生   屋宇署高级屋宇测量师 /斜坡安全 (HKW) 

议程十一  黄国屏先生   屋宇署高级屋宇测量师 /招牌监管  

 马明智先生   屋宇署屋宇测量师 /招牌监管 2 



  - 2 -  

开会辞  

 房屋及基础建设委员会 (下文简称「房建会」 )主席欢迎各委员、部门

代表及旁听人士出席会议。主席请委员备悉邝葆贤议员已通知退出房建会。

此外，秘书处在会议前接获林德成议员的通知，今天因事未能出席会议。  

2.  在开始商讨议程前，主席请委员留意申报利益的责任。《九龙城区议

会会议常规》 (下文简称「《会议常规》」 )已列明申报利益制度，若稍后讨

論的事项与委员的物业业权、职业或投资等个人利益有所冲突，便须在讨論

前申报，以便他考虑是否须要请有关委员于讨論或表决时避席。此外，根据

《会议常规》，委员会举行会议的法定人数为委员数目的一半。由于房建会

有 21 名委员，如在会议期间在座委员人數不足 11 名，主席会立即中止讨论。 

通过上次会议记录  

3.  第 5 次会议记录无须修订，获委员会一致通过。  

《红磡分区计划大纲草图编号 S/K9/25》所收纳的修订项目  

《市区重建局春田街 /崇志街发展计划草图编号 S/K9/URA1/1》  

《市区重建局鸿福街 /银汉街发展计划草图编号 S/K9/URA2/1》  

(九龙城房建会文件第 68/16号 ) 

4.  规划署九龙规划专员叶子季先生介绍文件第 68/16号。  

5.  余志荣议员表示强烈反对《市区重建局春田街 /崇志街发展计划草图编

号 S/K9/URA1/1》 (下文简称「春田街 /崇志街发展计划」 )  ，担心该区被划为

「住宅 (甲类 )7」地带作高密度住宅用途，影响附近的居民。他又指出曾向城

市规划委员会 (下文简称「城规会」)反映福运大厦居民普遍反对重建春田街作

高密度住宅用途的计划，希望有关部门体恤居民及重新检视春田街 /崇志街发

展项目。  

6.  李慧琼议员提出以下意见 /查询： (一 ) 过往曾多次向市区重建局 (下文

简称「市建局」 )要求将区内的荣光街 72-94、 96-118号及银汉街 44-45号地段

纳入重建范围，有关居民亦正计划向城规会提出上述要求，希望城规会能够

响应居民的要求；(二 ) 过往曾多次向规划署及市建局强烈要求扩大重建范围，
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希望有关部门 /机构支持将福运大厦纳入春田街 /崇志街发展计划，以及将银汉

街 17、 19、 21、 23、 25、 27、 29及 31号纳入鸿福街 /银汉街发展计划的重建范

围，以完善区内规划； (三 ) 提供在启德发展区预留作发展公营房屋的土地面

积；以及 (四 ) 因应区内的重建项目陆续开展，要求有关部门检视社区配套措

施包括游泳池、公园及停车场等，以配合区内的人口增长。  

7.  关浩洋议员表示银汉街周边旧楼的楼宇情况与被纳入重建范围的旧楼

相约，希望市建局能考虑将该些楼宇纳入重建范围。  

8.  杨 永 杰 议 员 表 示 过 往 曾 多 次 要 求 撤 回 春 田 街 / 崇 志 街 发 展 计 划

KC-008(A)项目及重启原有的KC-008项目，避免因为楼宇密度的增加而影响附

近居民。此外，他查询规划署有关整合春田街后的 KC-008(A)项目，较原来

KC-008项目所增加的地积比率、高度及单位数目。  

9.  杨振宇议员查询规划署有关春田街 /崇志街项目被划为「住宅 (甲类 )7」

后，所放宽的建筑物高度上限。  

10.  劳超杰议员提出以下意见 /查询：(一 ) 房建会曾反对《红磡分区计划大

纲草图编号 S/K9/25》 (下文简称「红磡分区计划」 )所收纳的修订项目，并要

求将利工街拟作长者住屋的用地 (下文简称「利工街用地」 )作兴建公营房屋，

故要求有关部门提供否定议会意见的理据； (二 ) 红磡利工街「悦目」的居民

表示强烈反对有关项目；(三 ) 查询除了常乐街的小规模公共租住房屋计划外，

政府于九龙城区内有否实际公营房屋的规划。此外，他反对春田街 /崇志街发

展计划用作高密度住宅用途。  

11.  邵天虹议员表示支持劳超杰议员的意见，要求把利工街用地作兴建公

营房屋。他又查询宋皇台道、高山道及启德发展区的公营房屋规划时间表，

并要求重建高楼龄屋邨包括真善美村。此外，他指出报章曾报导乐颐居及彩

颐居的长者住户投诉屋苑的账目不明及所收取的管理费及维修费不断增加，

显示因香港房屋协会 (下文简称「房协」)管理不善而须由长者承担亏蚀，故认

为政府应该将珍贵的土地资源优先用作兴建公营房屋。  

12. 何华汉议员对房协表示根据社会需求而兴建「长者安居乐」的理据提

出质疑，指出房协已多年未有兴建新的公营房屋，亦拒绝重建高楼龄屋邨，

近年倾向发展私人项目，落成的房屋以私人住宅及长者房屋为主，故认为房
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协的房屋发展定位错误。  

13.  林博议员要求房协提供有关长者房屋需求的数据，并表示支持劳超杰

议员要求将利工街用地作兴建公营房屋的意见。  

14.  劳超杰议员表示基层劏房户较中产长者更有急切的住屋需要，有关部

门必须按优先缓急次序分配房屋土地资源，故重申反对上述项目。他补充即

使利工街用地可提供的单位数目较少，政府仍然需将该地作兴建公营房屋。  

15.  主席指出由于公营房屋的申请属全港性，区内居民未必能直接受惠。

然而，他要求规划署提供有关长者房屋及公屋需求数据的比较资料供议员参

考，以便就公营房屋供应的优先次序作讨论。  

16.  规划署叶子季先生作出综合响应，重点如下：  

－  春田街 /崇志街发展计划规划作高密度住宅发展，而建筑物高度限为主

水平基准上 120米，此发展密度和高度与附近的住宅楼宇包括福运大厦

相约，不会带来严重视觉影响。此外，市建局已将该项目的住宅楼宇

置于靠近鹤园街的方向，以减轻对福运大厦及附近楼宇的影响。规划

署指出市建局制定发展计划草图时需考虑一系列的因素，包括规划完

整性、楼龄、楼宇状况、楼宇密度等，市建局会根据《市区重建局条

例》及各方面的因素及意见作整体考虑。规划署会从专业规划角度提

供相关意见，并向市建局转达议会的要求。  

－  房协发展多项房屋计划，以满足社会上不同阶层的住屋需要。「长者

安居乐」住屋计划与位于北角丹拿山的非资助性优质长者房屋项目性

质并不相同，有关申请人受入息及资产限制，而该住屋计划下的彩颐

居及乐颐居均深受长者欢迎，并无空置单位。此外，轮候册上大约有

700户申请者，申请者的平均轮候时间为 5年。运输及房屋局亦表示支

持继续推展「长者安居乐」项目。署方考虑到利工街用地面积较小，

认为适合用作「长者安居乐」项目。署方一直密切审视社区措施是否

足以配合区内规划人口，并已预留土地提供社区措施。  

－  署方认同兴建公营房屋的迫切性，惟亦需要满足社会各界对不同用途

用地的需求。政府一直重视社会对公营房屋的殷切需求，在未来 10年

的建屋目标中约六成将为公营房屋。署方正积极在区内物色适合发展

公营房屋的土地，除了位于常乐街、宋皇台道及高山道的公营房屋项

目外，亦正审视启德发展区的合适用地。当中，启德发展区内有可供
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作较大规模公营房屋发展的地段，署方与发展局正积极研究，待落实

具体计划后会再向议员介绍有关详情。署方备悉议员的反对意见，并

会将有关意见提交城规会。若市民对上述大纲草图的修订和两份发展

计划草图持有意见，可于 2016年 12年 28日前以书面向城规会提交申述，

城规会将考虑各持分者的理据并邀请相关持分者出席聆讯，再作出决

定。  

17.  香港房屋协会总经理 (物业策划及发展 )曾德明先生作出综合响应，重点

如下：  

－  「长者安居乐」住屋计划属公共房屋的一种，主要服务 60岁以上中等

收入长者，惟并无设定区内居民优先的政策，所有申请必须按轮候册

上的次序作审批。  

－  政府统计处的推算显示，香港于 2025年的 60岁或以上人口达 237万。而

由房协于 2014年委托香港大学进行的一项调查，亦估算未来 5年对长者

房屋的需求达 19-20万户。房协作为本港唯一为 60岁以上中等收入长者

提供房屋的供应者，认为有需要响应他们的住屋需求。  

－  香港房屋委员会及政府共设有三个长者优先计划，包括「天伦乐优先

配屋计划」、「共享颐年优先配屋计划」、「高龄单身人士优先配屋

计划」及房协的「长者维修自住物业津贴计划」，已充分显示社会优

先照顾长者的意向，而房协的「长者安居乐」住屋计划亦为政府其中

一项为长者而设的资助房屋计划。  

－  乐颐居及彩颐居合共有 791户已经入住，其中 65户为原公屋住户，65户

中 35户因不符合资产限制要求由子女签署照顾年长父母承诺书入住，

而余下的 30户则因超越公屋的入息上限而须迁离原有公屋，故「长者

安居乐」住屋计划能够同时照顾公屋及非公屋住户。  

－  「长者安居乐」住屋计划下并无空置住屋单位，而北角丹拿山的非资

助性优质长者房屋现时的入住率已达 62%。  

－  房协自 2003年推出「长者安居乐」住屋，已明确表示租户入住期间须

支付管理费及基本服务费，而由于通胀及营运成本上升，因此有需要

增加有关费用。  
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18. 主席总结讨论，指出有部分议员反对把位于九龙红磡利工街用地由「政

府、机构或社区」地带改划为「住宅 (甲类 )」地带，以兴建「长者安居乐」住

屋计划单位，并要求将该幅由政府资助的土地用作兴建公营房屋，以缩短公

屋平均轮候时间，响应市民对公营租住房屋的迫切需求。  

延续起动九龙东办事处运作  

(九龙城房建会文件第 69/16号 )  

19.  发展局起动九龙东专员区洁英女士介绍文件第 69/16号。  

20.  梁婉婷议员提出以下意见： (一 ) 希望发展局在有关的规划上考虑启晴

邨及德朗邨居民的实际需要，当中首要着重交通配套设施。对于启德区内不

可安装栏杆的规定，她指出此规定会容易引致意外； (二 )区内 30%的绿化比率

为住宅区带来不同的管理问题，希望调整有关比率；以及 (三 ) 现时的单车径

主要位于海滨及休憩地带，希望将单车径延伸至启晴邨及德朗邨。  

21.  郑利明议员申报于观塘工业区拥有物业。他表示认同起动九龙东办事

处的工作，惟处方较着重新区的发展，忽略观塘区现有的严重交通问题，两

条主要街道经常出现人车争路情况，故希望能够改善有关交通，以配合九龙

东的未来发展。  

22.  主席表示起动九龙东办事处的工作侧重发展观塘区，希望发展局能够

加强关注九龙城区，尤其是海滨地段的发展。  

23.  关浩洋议员表示区内居民希望海滨地段能发展具连贯性的单车径供居

民使用。他又对环保连接系统暂时不伸延至土瓜湾和九龙城区的建议表示保

留，认为未能促进九龙东整体发展及促进新旧区融合。  

24.  发展局区洁英女士作出综合响应，重点如下：  

－  以无阻隔的设计原则去发展启德的社区并不代表会完全禁止安装栏

杆，若议员提出具特别关注的位置，局方可向运输署及路政署反映。

局方亦会反映议员对启德发展区内交通配套的意见。  

－  30%的绿化比率的要求于私人楼宇并无出现管理问题，故希望议员提供

更具体的情况，以便局方与相关部门作出协调。  
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－  就观塘区的交通问题，起动九龙东办事处已开展了一项改善观塘商贸

区行人和交通环境研究，制订短、中及长期的改善方案，有关研究已

进入第三阶段咨询，稍后可向议员提供相关的咨询文件。  

－  就九龙城区的发展，起动九龙东办事处及土木工程拓展署启德办事处

皆致力规划及发展启德发展区，而发展九龙东为智慧城市区的可行性

研究中亦有专门就启德发展区作探讨，稍后会就研究结果向议会进行

咨询。  

－  九龙东 11公里长的海滨长廊规划大部分位于启德发展区，局方备悉议

员有关海滨长廊的意见，并会加以研究。  

25. 土木工程拓展署启德办事处总工程师 /九龙 3马汉毅先生回复，表示启德

发展区单车径及环保连接系统的顾问研究已于 2015年年底展开，预计于 2017

年年中完成，署方会稍后就研究的初步结果向议会进行咨询。   

26.  主席表示委员会原则上支持延续起动九龙东办事处运作，并希望有关

部门于稍后再就各项规划分别向议会进行咨询。  

[会后补注  :  委员可联络秘书处索取有关发展局于会议后提供的观塘商贸区

的行人环境改善计划─可行性研究的第三阶段公众参与摘要文本，各位委员

亦可参阅研究网址 http://www.walkablekwuntong.hk/file/pe3_digest .pdf。 ] 

关注春田街重建计划 (KC-008A)进度  

(九龙城房建会文件第 70/16号 ) 

27.  主席表示秘书处已于会议前将市建局的书面回复送交各位委员阅览。  

28.  余志荣议员提出以下意见： (一 )  「自置居所津贴呎价评估方法」已使

用多年，希望市建局检视现有机制； (二 ) 市建局委托估价顾问公司的取样方

式具争议性，出现不同顾问公司对同一单位作出不同估价的情况； (三 )  相关

费用津贴不足以应付实际的搬迁费用；以及 (四 ) 希望市建局方妥善安置及处

理租户问题。  

29.  林博议员对市建局未有派员出席会议表示失望，希望市建局重视与议

会及相关居民交流。此外，他提出以下意见 /查询： (一 ) 市建局的收购价不足

以于区内购买七年楼龄相同面积物业，要求公开估价顾问公司取样的单位资

http://www.walkablekwuntong.hk/file/pe3_digest.pdf
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料；以及 (二 ) 市建局如何协助受影响租户。  

30 .  李慧琼议员对市建局未有派员出席会议表示失望，希望秘书处向市建

局表达不满。此外，她要求就上述议题再次举行会议并要求市建局派员出席

以解释有关租户处理、赔偿津贴及其他事宜。  

31.  萧亮声议员对市建局未有派员出席会议表示失望。此外，他表示「鹤

园春田商住大联盟」已要求市建局于 11月 30日前安排居民会议以解答有关查

询。  

32.  主席表示委员会就上述议题收到不少居民的查询，对市建局未有派员

出席会议表示失望，会要求市建局出席房建会会议，与委员讨论上述事宜。  

[会后补注：市建局已同意出席在 2017年 1月 12日举行的第 7次房建会会议，与

委员讨论有关春田街重建计划 (KC-008A)  的事宜。 ]  

要求改建公厕建筑结构及增加伤残人士洗手间  

(九龙城房建会文件第 71/16号 ) 

33.  主席表示秘书处已于会议前将食物环境卫生署的书面回复送交各位委

员阅览。  

34. 张仁康议员指出现时位于公厕地面的 通易达洗手间数目不足，故要

求增加地下厕间数目，以应付市民需要。  

35.  杨永杰议员表示现时公厕大多置设于一楼或二楼，对长者造成不便，

随着人口老化，希望署方检讨并增加地下厕间数目。  

36.  食物环境卫生署高级卫生督察 (洁净 /防治虫鼠 ) 廖国伟先生回复，表示

署方会连同建筑署于进行公厕翻新及改善工程时研究增加地下厕间数目的可

行性。  

37.  主席表示房屋署辖下的公厕同样存在上述问题，亦希望署方关注。  
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要求正视三无大厦喉管老化爆裂问题  

(九龙城房建会文件第 72/16号 ) 

38.  主席表示秘书处已于会议前将屋宇署的书面回复送交各位委员阅览。  

39. 林博议员要求有关部门协助「三无大厦」居民解决因水喉爆裂而造成

的漏水问题，指出有关问题由本年 3月份至今仍未能解决。他认为业主一般需

要较长时间处理由屋宇署发出的法定命令，而且不少旧楼的业主立案法团 (下

文简称「法团」 )已停止运作，因此希望相关部门实施「先维修后收费」的安

排，以协助解决上述问题。他又希望有关部门提供完成喉管维修的时间表。

此外，他反映议员在协助居民执行法定命令时，难以联络部份业主或取得全

部业主同意，希望有关部门提供协助。  

40.  关浩洋议员表示喉管老化爆裂问题亦普遍发生在九龙城区的旧楼，希

望有关部门检讨条例并作酌情处理，实施「先维修后收费」的安排，以解决

喉管老化爆裂的情况。  

41.  杨振宇议员查询屋宇署联络没有法团的业主的方法，及如何处理因未

能联络「三无大厦」业主而没有执行法定命令的个案。他又希望部门能够协

助议员联络无法接触到的业主。  

42.  黎广伟议员表示部分政府提供的资助计划虽然适用于没有法团的楼

宇，惟要获得全部业主同意或根据大厦公契内列明的要求组织公用地方维修

的要求实际上难以达到，他希望有关部门检讨现有法例，将屋宇署的权力范

围扩展至维修大厦喉管，并以「先维修后收费」方式处理。  

43.  关浩洋议员表示过往的「长者维修自住物业津贴计划」并无设立资产

审查，惟现时的「楼宇维修综合支持计划」则要求审查资产，故希望有关部

门放宽对长者申请者的资产限制。  

44.  屋宇署屋宇测量师 /E2-1丁才峯先生作出综合响应，重点如下：  

－  屋宇署于 2016年 4月 18日已就林议员的提问作出书面回复，并于较早前

 提供个案的跟进进度。  

 



  - 10 -  

－  政府自 2012年 6月 30日起全面实施「强制验楼计划」及「强制验窗计

 划」，旨在处理楼宇失修问题。房协及市建局亦为相关业主推出不同

 的支持及资助计划，包括「强制验楼资助计划」及「楼宇维修综合支

 援计划」。其中「强制验楼资助计划」亦适用于没有法团的楼宇。  

－  屋宇署根据《建筑物条例》赋予的权力去监管私人楼宇安全，如发现

楼宇涉及实时危险或紧急情况而对公众构成实时危险或严重滋扰时，

会安排进行紧急工程。署方会及后根据《建筑物条例》的规定发出法

定命令给有关业主，着令他们去进行相关维修工程。就有关个案而言，

署方会继续跟进法定命令的进展情况。此外，有关林议员提及的马头

围道 107号新华大厦毗邻大厦外墙喉管漏水事宜，署方已按实际情况完

成紧急维修工程，而马头围道 111号 4楼的喉管渗漏事宜，署方在视察

后得悉业主已搭棚开始进行喉管修葺工程。相关个案的进度，委员可

参阅由署方于会议前提供的书面回复。  

－  就获得有关业主的联络资料而言，屋宇署一般先从土地注册处取得相

关业主的资料并致函联络，如有需要时会要求该区的民政事务处协助

联络有关人士，希望得悉有关业主的联络资料给署方去通知他们去自

行安排处理有关法定命令。  

45.  屋宇署首席测量主任 /E2-3林日明先生补充，表示屋宇署从土地注册处

取得马头围道 111号 4楼业主的资料，由于该单位由公司拥有，故署方再向公

司注册处取得业主的联络资料。  

要求重新修订 572章消防安全条例  

(九龙城房建会文件第 73/16号 ) 

46.  主席表示秘书处已于会议前将消防处的书面回复送交各位委员阅览。  

47. 林博议员就消防处放宽消防水缸的有效容量及对楼高三层或以下目标

楼宇装设折衷式喉辘系统以代替传统喉辘系统表示感谢。他指出《消防安全 (建

筑物 )条例》 (第 572章 ) (下文简称「《消防安全 (建筑物 )条例》」 )对旧区带来

严重影响，居民担心增设消防装置及设备会影响旧楼的楼宇结构，故希望有

关部门以「先改善后收费」的方式，协助居民处理消防安全指示。此外，他

提出以下意见 /查询：(一 ) 要求消防处停止对已被纳入作重建的单位发出消防

安全指示； (二 ) 希望有关部门积极研究改善水压不足问题，以扩展折衷式喉
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辘系统至四至八楼； (三 ) 不少旧楼电力装置不合规格，容易引起火警，故应

进行紧急改善工程；以及  (四 ) 业主虽然已邀请注册消防装置承办商投标改善

工程，惟承办商由于普遍担心无法追讨工程欠款而拒绝投标，故希望有关部

门提供协助。  

48.  关浩洋议员感谢消防处给予居民较多时间及较弹性处理有关消防安全

指示的情况，并提出以下意见 /查询： (一 ) 由于消防装置改善工程费用庞大，

因此希望消防处向业主提供有关遵办指示的专业意见；(二 ) 希望部门检视《消

防安全 (建筑物 )条例》，在特殊情况下赋予消防处权力为目标楼宇进行提升消

防安全措施的工程；以及 (三 ) 现时「楼宇维修综合支持计划」的资助金额不

足以让业主应付遵办消防安全指示的工程费用，而该计划亦未能审批居民就

不同部门各自发出的法定命令作多次申领，故希望消防处设立消防维修资助

基金专门处理消防安全指示。  

49.  吴宝强议员提出以下意见 /查询：(一 ) 「折衷式喉辘系统先导计划」(下

文简称「先导计划」 )只能惠及楼高三层或以下的楼宇部份，希望消防处再次

研究扩展计划至四至八楼，以协助大部分旧楼业主； (二 )  由于无法联络个别

业主或个别业主拒絶分摊而未能组织维修的个案，故希望消防处以「先改善

后收费」的方式协助居民处理法定命令，或考虑先控告拒絶合作的业主； (三 ) 

检视《消防安全 (建筑物 )条例》，在安全情况下简化消防装置和设备的要求，

以及尽量弹性处理有关的规定；以及 (四 )龙城区不少旧楼业主只收到消防安全

指示，而未有接获强制验楼令，希望屋宇署的强制验楼令较消防安全指示早

送达业主，以免业主进行多次工程。  

50.  陆劲光议员查询消防处对多年未有遵办指示的大厦，除了控告业主及

罚款外，会否提出其他措施以加强旧楼业主的消防安全意识。  

51.  黎广伟议员提出以下查询 /意见：(一 ) 要求消防处与水务处再次研究扩

展先导计划至楼宇九楼以下的部份； (二 ) 由于未能联络个别业主而无法进行

维修的个案，消防处即使控告大厦所有业主，仍无法令有关消防安全指示获

得执行，不能达到提升消防安全的目的；以及 (三 ) 建议参照「楼宇更新大行

动」，推行「消防更新大行动」资助旧楼业主加设消防装置及设施。  
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52. 郑利明议员提出以下查询 /意见： (一 ) 大部份旧楼都不存在实时危险，

质疑社会是否需要为个别事故耗用大量资源以符合《消防安全 (建筑物 )条例》

的要求； (二 ) 关注小型工程可能影响旧楼结构安全，在进行工程前部门应委

聘注册结构工程师作评估；以及 (三 ) 希望消防处停止对不具迫切性的消防安

全改善工程发出消防安全指示，以免业主需向承建商支付不合理的费用。  

53.  消防处助理消防区长 (楼宇改善课 )1欧国平先生作出综合响应，重点如

下：  

－  消防处自 2015年推出「折衷式喉辘系统先导计划」，并于本年 7月试行

成功后，已扩展至所有《消防安全 (建筑物 )条例》规管下在楼高三层或

以下目标楼宇非住用部分，惟本港的供水喉管水压有限，因此未能将

折衷式喉辘系统扩展至四楼或以上的楼宇。然而，处方会不时检讨计

划的运作，希望能够将系统扩展至更高层数。此外，消防处会积极考

虑议员要求修改《消防安全 (建筑物 )条例》的意见。  

－  为了加强协助业主遵办消防安全指示，消防处已于本年 10月 31日向消

防业界发出通函，通知若目标楼宇楼高不超过六层或低于 20米，主要

一面设有紧急车辆通道可供消防车辆直达，并位于楼宇密集地区，其

2,000公升喉辘水缸容量可获进一步放宽，最多可下降至不少于 500公

升，以进一步协助建筑物拥有人解决空间及 /或建筑物结构的限制。  

－  消防处正与屋宇署研究将《消防安全 (建筑物 )条例》所要求的部分改善

工程内容纳入小型工程项目，以减轻居民的负担。  

－  由于现时《消防安全 (建筑物 )条例》并无授权消防处为目标楼宇进行提

升消防安全措施的工程，故未能以「先改善后收费」方式协助居民。  

－  《消防安全 (建筑物 )条例》列明有关楼宇须进行消防安全改善工程，以

提升至切合现代要求的防火保障。  

－  业主可透过「楼宇维修综合支持计划」申请提升消防安全措施的资助，

若业主收到消防处发出的消防安全指示，而又有合理理据，可向消防

处申请延期遵办消防安全指示。  
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－  消防处及屋宇署均为《消防安全 (建筑物 )条例》的执行部门，处方与屋

宇署会就定出目标楼宇及巡查次序作出协调和分工。此外，处方会向

相关部门反映强制验楼令须较消防指示较早送达业主的建议。  

－  消防处设有个案主任跟进每个个案，若业主有需要，消防处可连同屋

宇署及民政事务处到现场讲解及提供综合支持。  

有关启德新区区内问题  

(九龙城房建会文件第 74/16号 ) 

54.  主席表示秘书处已于会议前将房屋署的书面回复送交各位委员阅览。  

55. 梁婉婷议员表示已就启晴邨及德朗邨的各项问题与房屋署商讨，希望

署方能够交待最新情况。  

56.  房屋署物业服务经理 (物业服务 )(西九龙及西贡 )(1)钟荣先生介绍其

提供的书面回复，即席上文件第 5号，就行人道地砖、石柱边及楼层墙壁饰面

维修、家居废物源头分类计划、屋邨灭鼠行动、楼层垃圾桶、楼层临时取水

点、屋邨綠化及植物护养，以及启晴邨更换食水喉管进度的事宜作出报告。  

关注旧楼天台业权引致的维修争执问题  

(九龙城房建会文件第 75/16号 ) 

57.  主席表示秘书处已于会议前将屋宇署及民政事务总署的书面回复送交

各位委员阅览。  

58. 郑利明议员表示屋宇署及民政事务总署的书面回复并未能响应有关提

问。他指出大厦公契已订明天台业权由顶楼单位业主拥有，大厦公共部份如

横梁、外墙及防水层则由法团负责维修保养，然而顶楼单位的业主不容许法

团于天台进行防水层工程及拒绝调解，緃使其他业主已聘请法律顾问亦无法

解决争议。  此外，旧楼业主普遍并不富裕，未能承担诉诸法律的费用。  

关注斜坡修葺令与大厦地界不符问题  

(九龙城房建会文件第 76/16号 ) 

59.  主席表示秘书处已于会议前将屋宇署的书面回复送交各位委员阅览。  
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60. 郑利明议员表示得悉有私人土地业主在遵办屋宇署发出的危险斜坡修

葺令时，有关部门批准其委任的认可人士进入毗邻的私人土地进行工程，此

举或涉及逆权侵占，故希望部门关注及进行纠正。  

61.  屋宇署高级屋宇测量师 /斜坡安全 (HKW)郭志安先生回复，表示署方正

关注有关个案，并已向相关部门进一步查询相关土地界线及要求该工程认可

人士厘清建议工程的界线。他强调认可人士在建议工程伸延至毗邻土地或须

进入毗邻土地进行时，必须证明已经获得毗邻土地拥有人的同意，否则必须

提供另一个工程方案，署方将以这原则覆检该个案。  

62.  主席表示业界的认可人士质素良莠不齐，希望有关部门加强把关，并

将涉嫌违规的认可人士转介纪律委员会作跟进。   

关注大型电子招牌影响楼宇结构安全问题  

(九龙城房建会文件第 77/16号 ) 

63.  主席表示秘书处已于会议前将屋宇署的书面回复送交各位委员阅览。  

64. 林博议员表示自 2016年初不断收到有关晨曦楼与康年阁中间的大型招

牌的投诉，指有关招牌对附近居民造成严重滋扰，虽然屋宇署已向有关人士

提出检控，惟仍未能确定何时才能够拆卸上述招牌。此外，他查询屋宇署有

关于上址安装电子招牌的限制。他又提出以下意见 /查询：(一 ) 于大厦外墙安

装电子招牌的尺寸限制； (二 ) 有关人士虽已关闭上述招牌面向幼儿园的扬声

器及调低亮度，于晩间仍对居民造成光滋扰； (三 ) 上址招牌是否经由某大厦

法团批准安装及目前有否渠道阻止任何人士在未得大厦法团的同意下在大厦

外墙悬挂招牌；以及 (四 ) 有关上述僭建物的投诉已达一年，惟屋宇署仍未完

成检控及清拆，署方是如何厘定提出检控的先后次序，是否有执法上的困难。 

65.  李慧琼议员指出在现有的政策下，新建的僭建物属「须优先取缔」类

别，惟上述僭建物至今仍未清拆，区内亦有不少类似的僭建物有待清拆，故

质疑有关政策已失去原有意义。  

66.  杨永杰议员表示若僭建物拥有人在屋宇署发出捡控前后不断清拆并再

重置有关僭建物，署方会因而束手无策。此外，他查询屋宇署大厦外墙为公

共部份，是否须经有关大厦法团批准才能安装招牌。  
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67. 陆劲光议员指出实际上有人利用屋宇署在执法上的时间落差，拖延清

拆僭建物，他查询屋宇署对此情况有何应对方法。此外，悬挂外墙招牌已违

反大厦公契条款，民政事务处会否建议大厦法团就此向僭建物拥有人提出起

诉。  

68.  屋宇署高级屋宇测量师 /招牌监管黄国屏先生作出综合响应，重点如下： 

－  有关人士已关闭上述招牌面向幼儿园的扬声器及调低亮度以减低对居

民的滋扰。  

－  由于该案件已进入司法程序，署方暂未知道审讯的确实日期并会继续

密切跟进。  

－  若僭建物涉及实时危险，屋宇署会予以实时清拆，而新建的僭建物则

会予以优先清拆。  

－  署方得悉晨曦楼的法团正与僭建物拥有人就违反大厦公契的条款进行

民事诉讼，故署方已联络晨曦楼的法团，希望法团协助清除招牌构架

位置私人地方上的对象，并授权政府承建商进入该地方处理该违例招

牌的构架。屋宇署根据《建筑物条例》 (第 123章 )进行执法，有关大厦

公契条款及业主间的纠纷在署方职权范围之外。  

－  根据《建筑物 (小型工程 )规例》的规定，以小型工程方式竖设的伸出式

招牌最大展示面积 (包括其支架 )为 20平方米。小型工程监管制度旨在方

便楼宇业主及占用人循简化规定，合法及安全地进行小规模建筑工程。

进行小型工程前无须事先获得屋宇署的批准图则及书面同意，只需于

开工前按规定向屋宇署呈交展开工程通知书及相关文件 (只适用于第 I

及第 II级别的小型工程 ) ，并于完工后按规定向屋宇署呈交完工证明书

及相关文件 (适用第 I、第 II及第 III级别的小型工程 )。若进行「指定豁免

工程」，则只须符合「指定豁免工程」的有关规定。  

－  现时本港约有 12万个招牌，其中大部分是违例招牌，屋宇署一直按风

险评估、缓急先后处理违例招牌。由于违例招牌数目众多，屋宇署会

加快清拆及检控程序。2016年屋宇署清拆或检核违例招牌的目标为 900

个，及拆除或修葺危险或弃置招牌的目标为 1,500个。  
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－  屋宇署正不断对违例招牌加强监管，最近更积极按《建筑物条例》第

24B条，向法庭申请优先拆卸令，务求尽快取缔违例的超大型招牌。直

至本年 10月为止，法庭已批出 10张优先拆卸令，成功清拆 11个超大型

招牌。  

－  《建筑物条例》并无授予屋宇署就光及嘈音滋扰进行执法，有关光及

嘈音滋扰须由环境保护署进行规管。  

[会后补注 :  上述案件已于 2016年 12月 14日开审，下次再审日期为 2017年 1月 25

日。 ]  

69.   九龙城民政事务处高级联络主任 (大厦管理 ) 黄鉴强先生补充，法团可

根据《建筑物管理条例》入禀土地审裁处，向僭建物拥有人提出起诉，惟土

地审裁处只可进行民事诉讼及需时较长，故法团倾向依赖屋宇署进行刑事执

法。此外，处方会提醒法团可根据《建筑物管理条例》入禀土地审裁处向僭

建物拥有人提出起诉的权利，并由法团决定会否执行有关大厦公契条款。  

九龙城区议会辖下房屋及基础建设委员会 2016-17年度大厦管理活动计划  

(九龙城房建会文件第 78/16号 ) 

70.    秘书介绍文件第 78/16号，并响应关浩洋议员就拟印制的红包袋数量的

提问，表示有关人员会根据政府的采购及招标程序的规定，要求承办商提交

报价，故最终印刷红包袋的数量将按照获得的报价而决定。  

71.    主席在征询委员的意见后，宣布一致通过从预留予房建会的 340,000

元拨款中，拨出 97,552.5元，用于 2016年 11月至 2017年 1月举办的「印制及派

发红包袋」活动。  

下次会议日期  

72.  主席在下午 6时 21分宣布会议结束，秘书处将于稍后公布下次开会日期

及截止提交文件日期。  

 本会议记录于 2017 年 1 月 12 日正式通过。  
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    主席  

                

             

    秘书  

九龙城区议会秘书处  

2017 年 1 月  


